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AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO  1 

 2 

Câmara Técnica de Comunidades Tradicionais (CTCT/CBHSF) 3 

Data: 10 e 11 de novembro de 2022  4 

Local: Hotel Portobello Ondina Praia – Salvador/BA 5 

Horário: 09h 6 

 7 

Participantes: 8 

Nome Instituição  
1 Fernanda Cristina Henn Souza de Oliveira AFAF - Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte 

2 Cláudio Pereira da Silva Associação Comunitária Quilombola Lagoa das Piranhas 

3 Ricardo de Campos Colônia de Pescadores Z-12 

4 
Vilma Martins Veloso 

 
FEPAMG - Federação dos Pescadores e Aquicultores do 

Estado de Minas Gerais 

5 Cícera Leal Cabral Povos Indígenas – Pankará/PE 

6 Wilson Simonal dos Santos Piscicultura Itaparica 

7 Manoel Uilton dos Santos Povos Indígenas – Tuxá Rodelas 

8 Deivi dos Santos Nascimento Antônio Paiva dos Santos – pesca 

9 Floriza Maria Sena Fernandes UNEB – Universidade do Estado da Bahia 
CONVIDADOS/DEMAIS PARTICIPANTES 

10 Manoel Vieira de Araujo Junior Agência Peixe Vivo 

11 Luciana Khoury MP/BA 

12 Andréia Tanto Comunicação 

 9 

Dia 10 de novembro 10 

 11 

1. Abertura e verificação de quórum 12 

Após a verificação do quórum, o Coordenador da CTCT, Sr. Manoel Uilton, abriu a reunião e deu 13 

as boas vindas a todos os presentes. Em seguida, solicitou que a Prof. Floriza Fernandes se 14 

apresentasse, uma vez que era a primeira participação presencial da mesma em uma reunião da 15 

CTCT.  16 

 17 

2. Aprovação da ajuda memória da reunião realizada nos dias 10 e 11 de maio de 2022 18 

Após a apresentação da ajuda memória em tela e como não houve nenhuma solicitação de 19 

ajustes, a mesma foi aprovada. 20 

 21 

3. Avaliação do curso de Geotecnologias realizado em Delmiro Gouveia/AL 22 

Logo em seguida iniciou-se uma discussão sobre o curso de Geotecnologias ofertado pela UFAL 23 

para os membros da CTCT.  O Sr. Manoel Uilton fez elogios ao curso como um todo, porém 24 

considerou que a parte prática deixou um pouco a desejar. Disse que sentiu falta no curso, por 25 

exemplo, de noções básicas de manuseio de GPS. O Sr. Wilson Simonal e a Sra. Vilma Veloso 26 

concordaram, uma vez que o curso era formado por uma turma de iniciantes. O Sr. Wilson 27 

Simonal disse que espera que haja novas oportunidades para aprimoramento do aprendizado. 28 

O Sr. Cláudio Pereira informou que não pode estar presente no curso, já que estava 29 

participando do ENCOB, mas ressaltou a importância de representantes da CTCT nos diversos 30 

eventos relacionados ao CBHSF. O Sr. Ricardo de Campos disse que seria importante a 31 

realização de um 2º módulo para a possível participação daqueles ausentes na primeira 32 

oportunidade. Em seguida, agradeceu o CBHSF e a Agência Peixe Vivo pela oportunidade. 33 
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4. Avaliação do Edital de Saneamento Rural do CBHSF 34 

O Sr. Manoel Uilton fez uma breve contextualização sobre o assunto e disse que o fato da 35 

obrigatoriedade do município ter PMSB para participação seria um limitador.  Os Srs. Cláudio 36 

Pereira e Manoel Uilton disseram que atrelar a inscrição ao executivo municipal foi uma falha 37 

do edital, uma vez que isso poderia excluir uma série de localidades, associações e instituições 38 

que poderiam participar. Ambos concordaram que a CTCT deveria se manifestar solicitando que 39 

nas próximas oportunidades o edital foi simplificado na tentativa de ampliar o número de 40 

inscrições. O Sr. Manoel Vieira apresentou os resultados da hierarquização e, devido a 41 

localização fisiográfica de alguns municípios contemplados, o Sr. Manoel Uiton falou sobre a 42 

necessidade urgente de se rediscutir a atualização da fisiografia da bacia do Rio São Francisco. 43 

Todos os presentes concordaram e o Sr. Manoel Uilton sugeriu que o assunto fosse pautado em 44 

2023. O Sr. Manoel Uilton falou da importância da existência de uma “cota” para as 45 

Comunidades Tradicionais nos diversos editais do CBHSF e o Sr. Cláudio Pereira disse que esses 46 

editais deveriam ser específicos. O Sr. Deivi Nascimento disse que o edital de saneamento é 47 

importante, mas ressaltou que investimentos em abastecimento devem ser prioritários nos 48 

editais do CBHSF. O Sr. Manoel Uilton disse que a CTCT continuaria apresentando as demandas 49 

a Diretoria do CBHSF, mas que seria necessário que essas propostas sejam melhoradas, para 50 

que o diálogo com a DIREC seja iniciado de uma maneira mais efetiva. Após mais algumas 51 

discussões, o Sr. Manoel Uilton irá minutar um ofício que deverá ser enviando para a DIREC, 52 

após a contribuição dos membros da Câmara, com algumas propostas da CTCT, sendo as 53 

principais: (1) editais de abastecimento de água voltados para as Comunidades Tradicionais, (2) 54 

rediscussão acerca da divisão fisiográfica da bacia, (3) simplificação dos editais e (4) maior 55 

atenção as demandas das Comunidades Tradicionais. 56 

 57 

5. Avaliação do II Seminário de Pesca Artesanal realizado em Buritizeiro/MG 58 

O Sr. Wilson Simonal disse que o seminário foi um sucesso, com ampla participação e discussão 59 

dos presentes onde foram apresentadas as demandas dos pescadores dos estados que compõe 60 

a bacia. A Sra. Fernanda Oliveira também elogiou o evento e disse que sentiu falta de uma 61 

prestação de contas a respeito do que havia sido discutido no I Seminário. Também falou da 62 

importância de se aprofundar as discussões com o CBHSF sobre a manutenção de vazões para 63 

enchimento das lagoas marginais e da sua preocupação com a possibilidade de instalação de 64 

uma nova PCH na cabeceira do Rio Grande. O Sr. Cláudio Pereira sugeriu que o relatório do II 65 

Seminário fosse amplamente divulgado. Após mais alguns debates sobre o evento, a Sra. Floriza 66 

Fernandes fez uma fala a respeito do atual momento político e a repercussão disso sobre os 67 

Povos Tradicionais. Disse que acredita que tem que se fazer valer as propostas da CTCT, uma 68 

vez que são os povos e comunidades tradicionais que sabem das suas demandas e dificuldades.  69 

 70 

6. Apresentação da proposta do Centro de Estudos e Pesquisas para Povos  e Comunidades 71 

Tradicionais e proposições – por CCR Submédio e Instituto Opará/UNEB 72 

A Sra. Floriza Fernandes fez uma apresentação sobre o trabalho desenvolvido na UNEB em 73 

Paulo Afonso no Centro de Pesquisas em Etnicidades, Povos Originários e Comunidades 74 

Tradicionais da UNEB e disse que está na tentativa de arrecadar recursos para a instalação de 75 

um centro de referência para funcionar como um Campus avançado exclusivo para os Povos 76 

Tradicionais. A mesma solicitou apoio da CTCT e disse que apresentará a proposta na próxima 77 

reunião da CCR Submédio. O Sr. Deivi Nascimento parabenizou a Sra. Floriza pelo trabalho 78 

desenvolvido e falou sobre uma experiência sua com o cultivo da palma em um curso de 79 

assistência técnica e extensão rural. Após debates, a CTCT decidiu apoiar a proposta quando da 80 

apresentação da mesma na reunião da CCR Submédio São Francisco e irá recomendar que o 81 

CBHSF dê o apoio necessário.  82 
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7. Apresentação do relatório da situação da região do Riacho da Serra Branca em Muquém do 83 

São Francisco 84 

O Sr. Manoel Uilton apresentou o relatório de uma visita realizada no dia 28 de julho de 2022 as 85 

Comunidades Tradicionais na região, destacando a difícil situação que várias comunidades do 86 

Riacho da Serra Branca estão atravessando, relacionadas a eventos de deslizamentos nas 87 

margens do Rio São Francisco ocasionados pela erosão. Disse que caso a situação não seja 88 

resolvida com brevidade, as comunidades poderão ficar isoladas e sugeriu a realização de uma 89 

Audiência Pública para tratar o assunto, com a presença do CBHSF e de outros atores e 90 

instituições relacionadas para discutir a situação e formar de mitigação ou até mesmo de 91 

solução do problema. Foi definido pelos membros da Câmara que o relatório deverá ser 92 

apresentado em uma reunião da CCR Médio São Francisco. O Sr. Cláudio Pereira disse que esse 93 

é um processo natural do rio, mas que atividades antrópicas aceleram o processo de 94 

degradação. Após isso, ficou definido que a próxima reunião da CTCT seria realizada em 95 

Ibotirama/BA e que no mesmo período iriam tentar articular a audiência pública no município 96 

de Muquém de São Francisco para tratar do assunto do Riacho da Serra Branca.  97 

 98 

8. Apresentação das intervenções da FPI  relacionadas as Comunidades e povos Tradicionais 99 

em 2022 100 

A Sra. Luciana Khoury agradeceu o convite e fez a apresentação das atividades realizadas na BA 101 

em 2019 e em Sergipe em 2022. Finalizada a apresentação, a mesma solicitou apoio da Câmara 102 

para solicitar a presença da Coordenação de Desenvolvimento Agrário – CDA e do INCRA na 103 

FPI/BA em razão do escopo de atividades desenvolvidas por essas instituições e pela 104 

importância para as Comunidades Tradicionais. Disse também ser de fundamental importância 105 

a interação dos membros da CTCT com os Coordenadores da FPI nos estados da bacia para 106 

acompanhar as operações e os desdobramentos relacionados as Comunidades Tradicionais. 107 

Após debates, o Coordenador da CTCT agradeceu ao trabalho realizado pela Sra. Luciana Khoury 108 

e a apresentação, encerrando o primeiro dia de reunião. 109 

 110 

Dia 11 de novembro 111 

 112 

1. Abertura e verificação de quórum 113 

Após a verificação do quórum, a reunião foi reiniciada. 114 

 115 

2. Debate sobre o calendário de atividades da CTCT em 2023 116 

O Sr. Manoel Vieira apresentou a Deliberação que dispõe sobre o planejamento e calendário 117 

das atividades do CBHSF que ocorrerão em 2023, explicando que a mesma será apresentada e 118 

possivelmente aprovada na próxima reunião Plenária do CBHSF que ocorrerá em Recife/PE 119 

entre os dias 08 e 09 de dezembro. 120 

 121 

3. Debate inicial sobre a estrutura do V Seminário Indígena a ser realizado em 2023 122 

O Sr. Manoel Uilton diz ser importante que o Seminário seja realizado ainda no primeiro 123 

semestre, justificando a nova conjuntura política que se iniciará em 2023. O Sr. Manoel Vieira 124 

falou novamente sobre o calendário e da dificuldade de se atender essa demanda, porém o Sr. 125 

Manoel Uilton disse que iria encaminhar a proposta para a Diretoria do CBHSF. 126 

 127 

4. Debate inicial sobre a estrutura do III Seminário Quilombola a ser realizado em 2023 128 

O Sr. Cláudio Pereira também demostrou interesse em articular a realização do Seminário 129 

Quilombola ainda no primeiro semestre e entrará em contato com a Sra. Xifroneze Santos para 130 

as devidas articulações. Da mesma forma, a questão será encaminhada e definida pela Diretoria 131 

do CBHSF.  132 
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5. Assuntos gerais 133 

Para os seminários Indígena e Quilombola, será pleiteada a participação de 150 representantes 134 

para participação nos dois eventos. Além disso, o Sr. Manoel Uilton discutiu com os membros 135 

da CTCT a possibilidade de realização de uma Audiência Pública, a ser realizada em Brasília no 136 

mês de junho, cujo tema será “A valorização das Comunidades e Povos Tradicionais no Brasil”. 137 

O mesmo disse que será uma grande oportunidade de discussão do tema em razão do acúmulo 138 

de problemas dos últimos quatro anos, além da possibilidade da criação do novo ministério pelo 139 

governo que se inicia em 2023 e da ampliação da representatividade do segmento nos diversos 140 

setores da sociedade. O Sr. Ricardo de Campos irá tentar uma articulação coma Sra. Célia 141 

Xacriabá para tentar espaço para realização da audiência na Câmara dos Deputados em Brasília. 142 

Por fim, ainda foi discutida a possibilidade de um edital que contemple as Comunidades 143 

Tradicionais em programas de instalação de energia fotovoltaica financiados pelo CBHSF. 144 

 145 

6. Encerramento 146 

Sem mais assuntos a tratar, o Coordenador da Câmara, Sr. Manoel Uilton, agradeceu a presença 147 

de todos e encerrou a reunião.  148 

         149 

 150 

 151 

 152 

Salvador, 10 e 11 de novembro de 2022 153 

 154 

 155 

 156 

 157 

 158 

Manoel Uilton dos Santos 

Coordenador da CTCT 

Rita Paula dos Santos Ferreira 

Secretária da CTCT 

 159 


